

TITULO 6

PROGRAMA DE EJECUCION

2001 - 2003

CAPITULO 1

1. PROGRAMA DE EJECUCIÓN

1.1 INTRODUCCION

Las autoridades, las Administraciones públicas locales y sobre todo los pobladores de cada Municipio participaron en la formulación del esquema de Ordenamiento Territorial.

El Programa de ejecución plasma los compromisos surgidos de las propuestas hechas por la ciudadanía y los objetivos presentados por el mandatario en su programa de gobierno.

Contiene una propuesta para la vocación del Municipio, teniendo en cuenta su articulación con el tema del Ordenamiento territorial, la inversión social y el desarrollo económico productivo, manteniendo un equilibrio ambiental estable.

El Programa de ejecución presentado es un documento que permite establecer las directrices a seguir para la más eficiente inversión de los recursos con los que disponen las Administraciones locales para el fortalecimiento en cada uno de los sectores en que se distribuyen los presupuestos municipales.

Contiene la definición de objetivos a corto plazo, a partir de los cuales se plantean los procedimientos y políticas a implementar para fundamentar el componente estratégico del Plan. Se establecen los programas y proyectos que se van a acometer dentro del trienio inmediato en concordancia con los aspectos fundamentales presentados dentro del Programa de Gobierno, lo cual conforma el Programa de Ejecución.

A partir del Programa de Ejecución se establece el Plan Financiero, de acuerdo a las posibilidades reales de financiamiento, y se realizó el plan Plurianual de Inversiones el cual deberá incluirse dentro del presupuesto de la vigencia correspondiente a cada periodo.

1.2 PROGRAMAS Y PROYECTOS A CORTO PLAZO

AREAS O SECTORES DE INTERVENCIÓN

Esta parte programática desarrolla los Objetivos, las Metas, las Estrategias, los Programas y Proyectos con indicadores de medición para cada uno de los sectores estratégicos y prioritarios establecidos en el Programa de Gobierno, el cual se soporta en el Diagnóstico del Esquema de Ordenamiento Territorial que describe la situación actual del Municipio, sus problemas y potencialidades, lo cual permite establecer los objetivos de desarrollo de los sectores, acompañados con sus correspondientes estrategias, programas y/o proyectos.

El programa de Gobierno en su mayoría aborda proyectos relevantes en los diferentes sectores socioeconómicos y ambientales contemplados dentro del Esquema de Ordenamiento Territorial, esquematizados y priorizados para el municipio de El Carmen de Chucurí.

El programa de Ejecución (Programa de Gobierno) se direcciona en los Sectores de Educación, Salud, Deporte, Cultura y Recreación, Agua potable y saneamiento básico y otros sectores.

El sector Educativo es concebido como pieza y herramienta fundamental de progreso para cualquier organización o comunidad, por lo cual le brinda oportunidad a todos sus actores para que contribuyan al mejoramiento de la calidad educativa del municipio y se logre la visión plasmada en el E.O.T.

En el Sector Salud el programa orienta a mejorar las condiciones de vida de la población más vulnerable, implementando programas de promoción, prevención en salud, mejoramiento en la calidad de prestación de servicios con buena infraestructura y dotación de los centros de salud.

En el sector deporte, cultura y recreación, fomentará mediante la construcción, rehabilitación y dotación de escenarios deportivos y culturales, el mejor aprovechamiento del tiempo libre para la niñez, la juventud y tercera edad. Igualmente recuperará, fortalecerá y apoyará todas las manifestaciones y expresiones artísticas, culturales y valores patrios para construir una mejor sociedad.

En el Sector agua potable y saneamiento básico proporcionará a la mayoría de los Carmeleños el mejoramiento de la calidad de los servicios públicos domiciliarios, a través de construcción de obras de significancia e importancia para la comunidad.

En los programas propuestos en Otros Sectores su priorización se enfila a la recuperación de la malla vial urbana y rural; a construir obras de equipamientos urbanos y rurales necesarios para el desarrollo integral del municipio; a fortalecer el sector agropecuario y ambiental entre otros. El sector ambiental jugará un papel relevante dentro del programa de gobierno al presentar proyectos que conlleven a la preservación, conservación y recuperación y sostenibilidad del recurso hídrico y la Serranía del Yariguíes del municipio.

En términos generales el plan holísticamente apunta y direcciona a que el municipio pueda en el corto, mediano y largo plazo, acercarse al cumplimiento de las metas, objetivos y estrategias establecidos dentro del Esquema de Ordenamiento Territorial formulado para el municipio El Carmen de Chucurí.

SECTOR AGUA POTABLE Y SANEAMIENTO BASICO

SERVICIO DE ACUEDUCTO

Casco Urbano:

El servicio de acueducto y alcantarillado en el casco urbano es prestado por la Unidad Administradora de Servicios Públicos la cual cuenta con 306 suscriptores (cobertura del 99%) agrupados en la categoría residencial y comercial. Se tiene un control de medición para aproximadamente el 34% de los usuarios, razón por la cual no existe un control a las pérdidas considerables. Se tiene prevista la instalación de micro-medidores, para mejorar la prestación del servicio y detectar el gasto en exceso, dentro de la política de ahorro y conservación del agua.

La planta de tratamiento tipo compacta se encuentra en funcionamiento para potabilizar 4 litros/segundo, lo cual resulta insuficiente ya que el consumo esta alrededor de 6 lts/seg, lo que sugiere que las instalaciones sean modificadas para la total cobertura en la prestación del servicio.

PROBLEMÁTICA DEL ACUEDUCTO LOCAL, CAUSALES Y EFECTOS

El Carmen de Chucurí debe implementar la Ampliación de la planta de tratamiento de Agua potable, que garantice que la totalidad de la demanda del líquido sea tratada. Igualmente debe ser programado por parte de la Unidad Administradora un mantenimiento preventivo de los 7000 metros de redes de conducción, que en su mayoría son del tipo viaducto, para evitar desacoples o desplazamientos que puedan sacar de servicio el sistema.

OBJETIVO DE AGUA POTABLE LOCAL

Rehabilitar y optimizar el funcionamiento de la planta de tratamiento y asegurar la continuidad en el servicio a los pobladores.

META

Entregar a la población la planta de tratamiento de agua potable en condiciones optimas de funcionamiento que garantice el suministro de agua potable para el consumo.

ESTRATEGIA

Reorganizar el sistema tarifario para que la facturación y el posterior recaudo sean más eficientes y se pueda contar con recursos que permitan la reinversión en la adecuación de la infraestructura y el mantenimiento de los equipos y redes del Acueducto.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DE AGUA POTABLE URBANO

Programa de Ampliación y sostenibilidad del servicio

Proyecto 1. : Rehabilitación y optimización de la planta de tratamiento de acueducto urbano.

Meta : Planta de Tratamiento rehabilitada y optimizada.

Proyecto 2. : Ampliación del sistema de micro - medición.

Meta : 200 micro-medidores instalados.

Proyecto 3. : Instalación de filtro y control de macro - medición
Meta : Filtro Y control de macro medición en funcionamiento.

Indicador Programa de ampliación y sostenibilidad = Número de proyectos ejecutados X 100/3 (porcentaje)

Área Rural

Los acueductos veredales existentes en su gran mayoría no cuentan con plantas de tratamiento, lo que trae como consecuencia su inadecuado funcionamiento por falta de mantenimiento. Los acueductos existentes requieren de su optimización y ampliación.

Aunque el municipio cuenta con grandes reservas hídricas, se plantea la realización de estudios de preinversión para la factibilidad de construcción de acueductos en zonas de difícil acceso y a poblaciones más vulnerables y necesitadas.

PROBLEMÁTICA ACUEDUCTOS RURALES, CAUSAS Y EFECTOS

Aunque el Municipio cuenta con grandes reservas hídricas, la topografía presenta grandes depresiones a lo largo del recorrido de las fuentes de agua, lo que aumenta los costos para la construcción de un sistema completo de acueducto.

Se plantea la posibilidad de hacer estudios de investigación de pozos profundos para algunos centros poblados en los cuales la distancia para la conducción desde el sitio escogido como bocatoma es demasiado extenso.

OBJETIVO DE ACUEDUCTOS RURALES

Ampliar el servicio de acueducto en las diferentes veredas del Municipio.

META DE ACUEDUCTOS RURALES

Aumentar el porcentaje de cobertura del servicio a las comunidades más desfavorecidas con alto índice de NBI.

ESTRATEGIA DE ACUEDUCTOS RURALES

Establecer compromisos con las comunidades que permitan racionalizar las inversiones en acueductos rurales tratando de hacer obras completamente terminadas y con el aporte de las mismas en la construcción y el mantenimiento.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DE AGUA POTABLE RURALES

Programa de Pre - inversión para Acueductos

Proyecto 1. : Estudios de preinversión para el Acueducto de la vereda El Vergel.

Meta : Estudios terminados 1.

Proyecto 2. : Estudio de preinversión para el acueducto Caserío el Porvenir de Los Andes.

Meta : Estudios terminados 1.

Proyecto 3. : Estudio de preinversión para el acueducto Vereda El Sinaí parte baja.

Meta : Estudios terminados 1.

Indicador preinversión en acueductos = $\frac{\text{Estudios realizados}}{3} \times 100$ (Porcentaje)

Programa de Recuperación y reforestación de fuentes hídricas que abastecen acueductos de centros poblados y casco urbano.

Proyecto 1. : Compra y conservación de las microcuencas del Acueducto Santo Domingo del Ramo y Cerro Negro.

Meta : Compra y conservación de 20 Hectáreas.

Proyecto 2. : Gestión de recursos ante la CAS , FNR y otros para la adquisición de la microcuenca de la quebrada Caño Doradas que surte el acueducto del Bajo Carmen.

Meta : Adquisición de 20 Hectáreas.

Indicador de Adquisición y conservación de microcuencas = Número de Hectáreas aduirdas y conservadas X 100/ 40 (Porcentaje).

Proyecto 3. : Organización y constitución legal de juntas administradoras de los acueductos.

Meta : Cuatro Juntas administradoras constituidas y en pleno funcionamiento.

Indicador Proyecto 3 = # de Juntas constituídas X100/4 (Porcentaje).

Programa Construcción, Dotación, Remodelación, ampliación y Mejoramiento de Acueductos Veredales

Proyecto 1. : Construcción Acueducto Inter - veredal El Bajo Carmen, V Etapa; Construcción II Etapa Acueducto Vereda Los Alpes; Construcción Acueducto Vereda El Líbano; Construcción Acueducto Vereda Nueva Granada; Construcción Acueducto Vereda El Sinaí; Construcción Acueducto La Pítala y el Porvenir.

Mata :El equivalente a inversión de 18 Kilómetros.

Indicador Construcción acueductos = Kilómetros de acueductos X 100/18 (Porcentaje).

Proyecto 2. : Mejoramiento Acueducto El Progreso.

Meta : Acueducto funcionando.

Proyecto 3. : Mantenimiento Acueductos Veredales.

Meta : Acueductos funcionando.

Indicador de Mejoramiento y Mantenimiento acueductos = Kmmts de acueductos mejorados y con mantenimiento X 100 / 30

SERVICIO DE ALCANTARILLADO

Casco Urbano

El casco urbano del Municipio cuenta con un alcantarillado de aguas servidas en regular estado debido a su mínima capacidad de evacuación comparada con el desarrollo creciente de la población del casco urbano.

PROBLEMÁTICA DE LAS AGUAS SERVIDAS, CAUSAS Y EFECTOS

El mayor problema del servicio de alcantarillado es su descarga, sin ningún tipo de recuperación de las aguas, sobre el cauce del Río Oponcito que se ha convertido en un foco de infecciones que tiene alta incidencia en las enfermedades gastrointestinales, ante lo cual sería necesario direccionar parte de las inversiones destinadas a promoción y prevención de la salud y al mejoramiento del contenido de contaminantes del agua que se entrega.

OBJETIVO

Mejorar el sistema utilizado para la entrega de las aguas servidas y mejorar las condiciones sanitarias aplicando alguno de los diferentes métodos de tratamiento.

META

Mitigar en parte la contaminación del río Oponcito y disminución del índice de enfermedades gastrointestinales de la población infantil.

ESTRATEGIA PARA EL MANEJO DE AGUAS SERVIDAS

Construcción de planta de tratamiento de aguas residuales y ampliación de la red de alcantarillado.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DE AGUAS SERVIDAS URBANAS

Programa de Tratamiento de Aguas Servidas

Proyecto 1. : Estudios y diseño de Planta de Tratamiento de Aguas Servidas.
Meta : Estudios terminados 1.

Proyecto 2. : Construcción Planta de tratamiento de aguas servidas.
Meta : Planta construida 1.

Proyecto 3. : Estudios y Ampliación de la capacidad de evacuación del sistema de alcantarillado.

Meta : Capacidad ampliada.

Proyecto 4 Programa de manejo integral de residuos sólidos a través de microempresarios, y/o organizaciones comunitarias, cooperativas.

Meta : Capacitación a cinco organizaciones en manejo integral de residuos sólidos.

Indicador = Número de proyectos ejecutados X 100/4 (Porcentaje)

Área Rural

El sistema de alcantarillado en la zona rural es mínimo, ya que solamente algunos centros poblados cuentan con el servicio y las poblaciones tienen sus viviendas muy dispersas lo cual impide y hace costoso la construcción de un sistema tradicional de alcantarillado.

PROBLEMÁTICA DE LAS AGUAS SERVIDAS RURALES, CAUSAS Y EFECTOS

La población se está desplazando hacia los centros poblados, pero con un desarrollo urbanístico disperso, aumentando considerablemente la producción de aguas servidas.

OBJETIVO

Realizar análisis socio económicos para identificar los centros poblados sujetos a este tipo de intervención y poder atenderlos.

META

Ofrecer un sistema alternativo de manejo de aguas negras y mejorar las condiciones sanitarias de la población.

ESTRATEGIA

Establecer en la zona rural sistemas de tratamiento y saneamiento con pozos sépticos y baterías sanitarias.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DE AGUAS SERVIDAS RURALES

Programa de Mejoramiento de las Condiciones de Manejo de Aguas Servidas en el Área Rural.

Proyecto 1. : Estudio, diseño y construcción de plantas de tratamiento de aguas residuales en el Centenario y Santo Domingo.

Meta : PTAR construidas y funcionando

Indicador = # de Plantas construidas X 100/2

Proyecto 2. : Construcción de pozos sépticos y/o escretas.

Meta : 60 pozos sépticos funcionando

Indicador = # Pozos sépticos construidos X 100/60

Proyecto 3. : Construcción Baterías Sanitarias.

Meta : 60 Unidades instaladas.

Indicador = # Baterías Sanitarias construidas x 100/60

Proyecto 4. : Terminación Alcantarillado caserío Angosturas.

Meta : Obra terminada.

Proyecto 5 : Ampliación y construcción de alcantarillados rurales del Centenario y Santo Domingo.

Meta : Alcantarillados de Santo Domingo y Centenario funcionando.

Indicador = Alcantarillados construidos x 100/2

Proyecto 6 : Estudios y diseño para construcción de alcantarillado pluvial.

Meta : Estudios y diseño para construcción de alcantarillado pluvial

Indicador = Estudios y diseños terminados 1.

Proyecto 7 : Estudios de preinversión alcantarillados rurales.

Meta :Cinco estudios de alcantarillado rurales en poblaciones más vulnerables.

Indicador = Números de estudios de preinversión terminados x 100/ 5

SERVICIO DE ASEO Y DISPOSICIÓN FINAL DE BASURAS

En la actualidad está en proceso la transformación del sistema de recolección de basuras de una disposición a cielo abierto, a un manejo integral con clasificación, recuperación y transformación de residuos orgánicos.

PROBLEMÁTICA DEL SERVICIO DE ASEO Y DISPOSICIÓN FINAL DE BASURAS, CAUSAS Y EFECTOS

La escasa distancia existente entre el botadero a cielo abierto y la zona residencial y educativa constituye en un foco de contaminación del aire y cría de moscos que también está explicando en gran parte las infecciones respiratorias agudas y las enfermedades gastrointestinales que se presentan con frecuencia en el Municipio.

OBJETIVO DEL SERVICIO

Recuperación del depósito de desechos a cielo abierto y puesta en marcha del proceso de manejo integral de los residuos sólidos.

META DEL SERVICIO

Optimizar el sistema de recolección con reciclaje y recuperación de desechos plásticos y producción de abonos orgánicos.

ESTRATEGIA DEL SERVICIO

Capacitar a la comunidad para que se apropie del uso de tecnologías limpias para el manejo doméstico de sus residuos y ampliar el proceso a los centros poblados rurales con mayor producción de desechos recuperables.

PROGRAMAS Y PROYECTOS PARA LA DISPOSICIÓN FINAL DE BASURAS

Programa de Reciclaje y Tratamiento Integral de residuos sólidos

Proyecto 1. : Campaña de educación a la comunidad para la clasificación y manejo de los residuos.

Meta : 500 personas capacitadas en manejo de residuos sólidos

Indicador = Número de personas capacitadas x 100/500

Proyecto 2. : Construcción Planta de Manejo integral de residuos sólidos..
Meta : Planta de manejo integral de residuos sólidos construida 1.

SERVICIO DE MATADERO

Existe en la actualidad un sitio para el sacrificio de ganado vacuno y porcino que no presenta los requerimientos sanitarios necesarios para el manejo de la carne para el consumo humano, además se cuenta con unas instalaciones que requiere de la dotación de los equipos y elementos necesarios para el sacrificio y manipuleo de carne en canal por lo que no se ha dado al servicio. En la zona rural se tienen pequeños sitios de sacrificio que tampoco cumplen con las condiciones sanitarias óptimas.

PROBLEMÁTICA, CAUSALES Y EFECTOS

En visitas realizadas por la Secretaría de Salud del Departamento, se ha reiterado la necesidad de reubicar el matadero actual, ya que se encuentra dentro del entorno urbanístico y sin los elementos requeridos para su funcionamiento normal.

En la parte rural se presentan problemas de contaminación por el mal manejo de aguas sanguinolentas y con gran contenido de estiércol.

OBJETIVO

Mejoramiento de las condiciones sanitarias de los procesos de sacrificio, manipulación y consumo de carnes.

META

Acondicionar las instalaciones del nuevo matadero para cumplir requerimientos sanitarios y de infraestructura. En el sector rural mejorar las instalaciones con la construcción de pozos sépticos y el enchape de los expendios.

ESTRATEGIA

Matadero municipal terminados y en funcionamiento y mataderos rurales en mejores condiciones sanitarias.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Programa de Mejoramiento de condiciones higiénicas de los sitios de sacrificio.

Proyecto1. : Terminación y dotación del matadero municipal.

Meta : Matadero municipal en funcionamiento 1.

Proyecto 2. : Control y mejoramiento de las condiciones sanitarias de las famas o puestos de venta de sacrificio de ganado en centros rurales.

Meta : Control y mejoramiento de 5 famas.

Indicador = Número de famas mejoradas x 100/5

SERVICIO DE CASA DE MERCADO

Actualmente el proceso de comercialización de productos perecederos se hace en casetas ubicadas en la vía pública, lo cual ocasiona caos en la circulación vehicular y peatonal, además del impacto ambiental negativo por la presencia de los desechos orgánicos. Existe una infraestructura con una capacidad adecuada pero no se ha dado en funcionamiento por falta de algunas obras complementarias (enchapes de pisos en expendios de carne, acabado de pisos en zonas de circulación peatonal, prolongación de la cubierta y construcción cuneta perimetral).

PROBLEMÁTICA, CAUSALES Y EFECTOS

Invasión del espacio público y la zona residencial por la instalación de casetas y sitios de expendio de alimentos perecederos de la canasta familiar.

OBJETIVO

Mejorar la calidad de vida de los pobladores, ofreciendo una zona residencial libre de sitios comerciales que afectan la tranquilidad familiar y la seguridad de los infantes que transitan por las vías que circundan la plaza principal.

META

Dotar y acondicionar las instalaciones destinadas a la comercialización de productos perecederos dentro de la Casa de Mercado Municipal.

ESTRATEGIA

Organizar y ordenar el territorio Municipal y principal del casco urbano en zonas con desarrollos propios e independientes uno de otro.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Programa de Mejoramiento plaza de Mercado.

Proyecto 1. : Adecuación de planta física de la plaza de Mercado

Meta : Planta física adecuada y en funcionamiento 1.

SERVICIO DE CEMENTERIO

El Cementerio del Carmen de Chucurí se encuentra localizado en un sitio donde esta obstaculizando el desarrollo del casco urbano ya que los requerimientos sanitarios para programas de vivienda o sitios de recreación establecen grandes aislamientos con respecto a los sitios destinados para parques cementerios.

PROBLEMÁTICA, CAUSALES Y EFECTOS

Ubicación impide el desarrollo urbano adecuado del Municipio y además la capacidad del cementerio actual es muy reducida para la demanda estimada de la población futura.

OBJETIVO

Reubicar y ampliar la capacidad del Cementerio Municipal.

META

Conformar un parque en el sitio actual del cementerio que permita el desarrollo urbano y aumente el bienestar social.

ESTRATEGIA

Gestionar con la curia el traslado del cementerio y apropiar los recursos necesarios para la compra de los terrenos.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Programa de Parque Cementerio

Proyecto 1. : Adquisición de predio, estudios, diseño y construcción del nuevo cementerio.

Meta : Cementerio en funcionamiento 1.

Proyecto 2. : Estudios, diseños y adecuaciones preliminares del parque en el sitio del actual cementerio

Meta : Estudios diseños y adecuaciones preliminares terminados 1.

SECTOR DE EDUCACIÓN

PROBLEMÁTICA DEL SECTOR EDUCATIVO, CAUSALIDAD Y SUS EFECTOS

La alta carga contractual dentro del presupuesto municipal, limita la ejecución de programas prioritarios que mejoren la calidad de la educación en el Municipio de El Carmen.

El problema de la calidad está, entonces, asociado al problema de la carga contractual del Municipio. Sin embargo, dentro de la compleja problemática que genera la baja calidad de la educación tenemos :

Cobertura: Carencia de oferta educativa que llene las expectativas de la mayoría de la población (rural); no existe un currículo que les permita el desarrollo tecnológico, cultural, social y de convivencia acorde a las necesidades de la región.

Deserción educativa por apatía, poco interés por el estudio, carencia de prácticas tecnológicas, movilidad de las familias, ausencia de subsidios a población vulnerable.

Déficit de infraestructura física, equipos, mobiliario y material didáctico.

Desinterés del gobierno Departamental.

Proceso lento en la formación de la comunidad educativa.

Carencia de programas de pregrado.
No existen criterios claros para el uso del tiempo libre.
Construcción de infraestructura sin planeación ni visión.

Esta problemática está generando el debilitamiento de los valores éticos de la población, el bajo rendimiento educativo y la baja competitividad de los egresados, lo cual frena el desarrollo económico y social y produce una continua desmejora de la calidad de vida de la población.

OBJETIVO EDUCATIVO

Producir una efectiva y sostenida mejora en la calidad de la educación sin descuidar las necesidades futuras de cobertura en el Municipio de El Carmen, para formar seres integrales que puedan enfrentar la vida social, económica, política, cultural, ecológica y tecnológica, buscando la transformación de la realidad para lograr el desarrollo integral y construcción de lo público de los pobladores de El Carmen de Chucurí.

META EDUCATIVA

Elevar el nivel académico de los estudiantes de los colegios y de los núcleos de desarrollo educativo integral, para la formación de un ciudadano con autonomía, participativo, tolerante y preparado de acuerdo a las competencias, capaz de garantizar una convivencia pacífica, educando para el desarrollo humano sostenible, con personas idóneas en la planta de personal.

ESTRATEGIA EDUCATIVA

Gestionar la sustitución de nómina y contratos del personal docente del Municipio a través de convenios intersectoriales e interinstitucionales con el fin de liberar recursos que permitan cofinanciar programas y proyectos para elevar la calidad de la educación en el Municipio de El Carmen.

PROGRAMAS Y PROYECTOS EDUCATIVOS

Dentro del análisis hecho y según la metodología propuesta por el Plan Decenal Departamental, el Plan Educativo Municipal y la priorización de proyectos según programa de gobierno y necesidades de corto y mediano

plazo se identificaron los siguientes programas y proyectos, los cuales son ejecutables bajo el supuesto de una gestión exitosa de los recursos en convenios y cofinanciación por parte de la administración municipal y la jefatura de núcleo

Programa de Fortalecimiento de la Educación Básica y Media y Construcción del Sistema Educativo.

Proyecto 1. Subsidios Educativos y convenios intersectoriales a población educativa vulnerable; subsidios educativos a estudiantes de los estratos 1 y 2 de la población.

Meta : Ampliar cobertura del subsidio escolar en un 20% de la población educativa preescolar, primaria y secundaria del área urbana y rural de estratos 1 y 2.

Proyecto 2. Gestionar convenios con entidades de educación no formal y universitaria para la implementación de programas de educación superior.

Meta : Convenios implementados con instituciones no formales y/o universitarias, uno (1) operando en el municipio.

Proyecto 3. Programas desescolarizados. Fortalecer el programa de educación para adultos.

Meta : Disminución del 10% del analfabetismo en población adulta del área urbana y rural.

Proyecto 4. Ampliación de cobertura del Programa SAT. En centros piloto.

Meta : Ampliación de cobertura a diez centros pilotos del programa SAT. Santo Domingo del Ramo, El Centenario, La Ye, el casco urbano, Santo Domingo de San Pedro, Isalanda, el Toboso, la Salina, Caño Lajas y Cirales.

Indicador = Número programas implementados SAT X 100/10 (Porcentaje).

Proyecto 5. Dotación de mobiliario y material didáctico a centros pilotos del programa SAT.

Meta : Diez centros educativos pilotos del proyecto 4 dotados.

Indicador = Número centros pilotos dotados X 100/10 (Porcentaje).

Proyecto 6. Ampliación de escuelas rurales..

Meta : Ampliar la infraestructura básica a las escuelas rurales según necesidades.

Proyecto 7. Remodelación y mantenimiento de los centros educativos pilotos rurales y urbanos.

Meta : 10 Centros educativos pilotos remodelados y funcionando.

Indicador = Número centros pilotos remodelados X 100/10 (Porcentaje).

Programa de Capacitación y Formación de Educadores.

Proyecto 1. Estimulo a innovación pedagógica: realizar anualmente la feria pedagógica municipal.

Meta : Realizar una feria pedagógica anual con participación de todas las instituciones educativas.

Proyecto 2 . Apoyo en capacitación a docentes en las diferentes áreas del conocimiento según requerimientos.

Meta : Capacitación a 50 educadores a través de foros, seminarios, talleres en áreas de: matemáticas, lenguajes, sistemas, símbolos, tecnológicos, historias, lo lúdico recreativo, formación y retroalimentación de la metodología SAT, manejo de conflictos, sistematización de procesos, aplicación de la investigación, validación de saberes.

Indicador = Número de educadores capacitados X 100/50

Proyecto 3 . Implementación de programas para la utilización del tiempo libre a población educativa área urbana y rural.

Meta : Desarrollo de 20 seminarios - talleres sobre la mejor forma de utilización del tiempo libre (actividades lúdicas, educativas, artísticas, recreativas y deportivas)

Indicador = N° de talleres y Seminarios dictados X 100/20 (Porcentaje)

Programa de Modernización de la Administración y la Gestión Educativa

Proyecto 1. Conversión de la modalidad académica del Colegio San Luis Gonzaga en modalidad académica con énfasis en agroindustrial.

Meta : El Colegio San Luis Gonzaga impartiendo en la media vocacional bachillerato académico con énfasis en agroindustrial.

Proyecto 2. Adecuación y ampliación de la planta física y dotación del Colegio San Luis Gonzaga al nuevo enfoque académico agroindustrial.

Meta : Colegio San Luis Gonzaga ampliado, adecuado y dotado con énfasis en modalidad agroindustrial.

Proyecto 3. Conformación de Escuelas básicas integrales para el desarrollo sostenible. EBIS:

Meta : Conformación de cuatro núcleos de desarrollo integral funcionando hasta noveno grado.

Indicador= N° de núcleos de desarrollo integral conformados X 100/4 (Porcentaje)

Programa de nuevas Tecnologías en Educación.

Proyecto 1. Dotación de centros de informática para establecimientos educativos de mayor concentración de población educativa.

Meta : Dotación de equipos de sistemas para cuatro centros educativos del casco urbano y centros poblados de Santo Domingo y Centenario.

Indicador = N° de centros educativos dotados X 100/4 (Porcentaje).

SECTOR SALUD

Iniciado el proceso de descentralización de la salud, el Municipio administra el sector a través de la Secretaría Municipal de Salud y los servicios de atención básica se prestan a través del Centro de Salud Local en vía de transformación en ESE con su red de puestos de salud. El régimen subsidiado se tiene contratado con la ARS COESAN Y SOLSALUD; el contributivo con UNIMEC, SOLSALUD, FINSEMA y otros grupos especiales de SGSSS como la Policía y Ejército Nacional.

COBERTURA Y CALIDAD

La población cobijada por el régimen contributivo y el régimen subsidiado asciende al 30%, lo cual implica que resta un 70% para lograr el 100% de cobertura. La calidad en el servicio puede ponderarse con el número de quejas y reclamos de la población ante la Personería Municipal y tiene que ver con el grado de formación en valores éticos, las habilidades administrativas y el nivel de especialización para resolver adecuadamente los problemas de salud de la población de manera satisfactoria. Sin embargo, el problema de la calidad también parece estar asociado a la cobertura de programas de promoción y prevención en el área rural donde no existe personal profesional suficiente.

ESTADO DE LA INFRAESTRUCTURA DE SERVICIOS

El Municipio cuenta con un Centro de Salud en el casco urbano y diez puestos de salud ubicados en La Salina, El Toboso, Angosturas, Diviso de Cirales, Dos Bocas, La Ye, Los Olivos, Tamborredondo, EL Centenario y Santo Domingo del Ramo. La transformación del Centro de Salud consulta la necesidad de ampliarlo, adecuarlo y dotarlo para atender servicios de mayor complejidad con vistas a mejorar su competitividad y a lograr la cobertura del 100%.

El Centro de Salud cuenta con terreno suficiente para hacer las ampliaciones requeridas en todas sus áreas.

El personal encargado de la prestación de los servicios de salud es el siguiente :

Médicos de atención primaria	2
Enfermeras de Atención primaria	1
Médicos rurales	1
Odontólogos rurales	2
Auxiliares de enfermería	12
Promotor de saneamiento	1
Ayudantes de Servicio general	2
promotores de Salud	7
Auxiliar de odontología	1
Auxiliar de laboratorio	1
Secretarias	2
Conductores	2

El equipo extramural es insuficiente para atender la demanda actual y futura en servicios de salud, en un área tan extensa.

PROBLEMÁTICA DEL SECTOR DE LA SALUD, CAUSAS Y EFECTOS

Perfil Epidemiológico. El grupo de patologías que afectan a la población carmeleña, lo conforman en orden de incidencia las siguientes :

- Infecciones Respiratorias Agudas
- Parasitismo Intestinal
- Dengue Clásico
- Amigdalitis
- Hipertensión Arterial

- Leishmaniasis
- Hiperemesis Gravídica
- Enfermedades de la Mente (sin información especializada)

Los deficientes hábitos higiénicos que tienen que ver con el manejo del agua, los alimentos, los animales domésticos, la ventilación en las viviendas y el mismo aseo de cuerpo y mente, explican en gran manera el perfil epidemiológico. A su vez, ésta problemática está asociada con bajas coberturas en cuanto a promoción y prevención de la salud y la baja calidad en la prestación de los servicios públicos.

Tasa de mortalidad. Las neumonías son la principal causa de muerte en el Municipio y la tasa de mortalidad es del 3.16 por mil.

OBJETIVO DEL SERVICIO DE SALUD

Crear las condiciones necesarias para atender la demanda de servicios de salud, en su promoción y prevención, dentro de criterios de eficiencia, eficacia y competitividad para lograr reducir la incidencia del actual perfil epidemiológico, y se propenda por la calidad de los servicios de salud..

META DEL SERVICIO DE SALUD

Aumentar la cobertura y calidad del servicio de salud cumpliendo con los parámetros de ley, especialmente en lo que hace referencia a la población vulnerable y los estratos 1 y 2.

ESTRATEGIA DEL SERVICIO DE SALUD

Programar la optimización de los recursos actuales y concertar la asignación y cofinanciación de recursos en los proyectos de mayor prioridad para el cumplimiento de la meta.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DEL SERVICIO DE SALUD

Los programas y proyectos contemplados aquí contienen los lineamientos generales en cuanto al “tratamiento integral” y a “nivel preventivo como curativo”. Se plantea “fortalecer el Hospital con una buena dotación de equipos implementos necesarios para los puestos de salud y ampliar los servicios a las

zonas marginadas. Atenderé con especial cuidado nuestra población infantil, a la mujer y a la tercera edad”

Programa Plan Atención Básica en salud. P.A.B.

Proyecto 1. Control de infecciones respiratorias agudas.

Meta : IRA bajo control.

Proyecto 2. Control de parasitismo intestinal

Meta : Parasitismo bajo control.

Proyecto 3. Control de riesgo cardiovascular.

Meta : Riesgo Cardiovascular bajo control.

Proyecto 4. Control de leishmaniasis.

Meta : Leishmaniasis bajo control.

Proyecto 5. Control de Hiper-emesis gravídica.

Meta : Hiper-emesis bajo control.

Proyecto 6. Programa de atención y prevención de la Neurosis ocasionada por crisis de ansiedad, síndromes depresivos, conversivos y esquizofrenia.

Meta : Reducir en un 20% la enfermedad de neurosis, a través de seminarios-talleres, conferencias sobre el particular.

Proyecto 7. Campaña educativa sobre sexualidad, planificación familiar y embarazo.

Meta : Familias gozando de mayor racionalidad reproductiva.

Proyecto 8. Atención prenatal del parto y puerperio.

Meta : Mujeres gozando de mejores condiciones de atención.

Proyecto 9. Control de peso y crecimiento, nutrición y protección de la niñez.

Meta : Población infantil en mejores condiciones de supervivencia.

Proyecto 10. Prevención del alcoholismo, tabaquismo, abuso sexual, conflictos intrafamiliares, agresividad y demás secuelas de la violencia mediante la contratación de un psicólogo.

Meta : Comportamientos personales mejorados.

Proyecto 11. Campaña educativa sobre normas mínimas de higiene personal y aseo de la vivienda

Meta : Comunidad cambiando hábitos de aseo.

Proyecto 12. Campaña de suministro de agua, su potabilización y tratamiento de aguas servidas.

Meta : Elevada conciencia ciudadana reflejada en decisiones administrativas.

Proyecto 13. Campaña educativa sobre manejo del agua, excretas y residuos orgánicos.

Meta : Comunidad cambiando hábitos de manejo del agua, excretas y residuos orgánicos.

Proyecto 14. Campaña sobre manipulación y conservación de alimentos y bebidas.

Meta : Comunidad cambiando hábitos de manipulación de alimentos y bebidas.

Proyecto 15. Campaña de vacunación de caninos, felinos, vacunos caprinos, asnales, etc.

Meta : Animales vacunados periódicamente.

Proyecto 16. Campaña de control a la producción, transformación y distribución de alimentos y bebidas.

Meta : Todos los establecimientos de comercio con licencia y carnet.

Proyecto 17. Campaña de control de vectores, artrópodos y roedores.

Meta : Vectores controlados a un bajo nivel.

Proyecto 18. Campaña de vacunación contra las enfermedades inmunoprevenibles como: poliomielitis, sarampión, difteria, meningitis, tos ferina, tétanos, tuberculosis y hepatitis B.

Meta : 40% de la población vacunada.

Proyecto 19. Organización y capacitación a Promotores de Salud.

Meta : Organización y capacitación a promotores de salud para aumentar eficiencia y eficacia en sus actividades de promoción.

Programa de Ampliación de Infraestructura y Dotación Hospitalaria

Proyecto 1. Remodelación, ampliación y mantenimiento del centro de salud El Carmen.

Meta : Un Centro de salud remodelado, ampliado y en funcionamiento.

Proyecto 2. Dotación del Centro de Salud el Carmen con Planta Eléctrica, Ecógrafo, Equipo de Reanimación e Incinerador.

Meta : Equipos instalados y en funcionamiento.

Indicador: N° de equipos instalados x 100/4 (Porcentaje)

Proyecto 3. Ampliación, remodelación y dotación de los puestos de salud del Municipio.

Meta : 50% de los Puestos de Salud del Municipio ampliados, dotados y remodelados.

Proyecto 4. Mantenimiento y ampliación de la red de botiquines escolares del Municipio

Meta : 30 % de Red de botiquines en funcionamiento.

Proyecto 5. Construcción dispensarios de Puerto Amor y Cabeceras de Río Sucio.

Meta : Dos dispensarios construidos.

Proyecto 6. Instalación Red de comunicaciones a los diez puestos de salud del municipio.

Meta: Red funcionando.

Indicador = N° equipos de comunicación adquiridos X 100/10

Programa de Nutrición Infantil

Proyecto 1. Programa de cofinanciación bono alimentario a población educativa infantil de estratos 1 y 2 de escuelas urbanas y rurales.

Meta : Cobertura del 50% de la población educativa infantil de estrato 1 y 2.

Programa Tercera Edad

Proyecto 1. Programas de Prevención y atención en salud del adulto mayor de 60 años.

Meta : Población de adultos mayores gozando de condiciones normales de salud.

Proyecto 2. Campañas y/o jornadas recreativas para la población del adulto mayor.

Meta : Población de la tercera edad participando en programas recreativos.

Proyecto 3. Programa de apoyo integral a tercera edad Hogar casa del Anciano.

Meta : Población de la tercera edad del Hogar del anciano con mejores condiciones y oportunidades de vida.

Programa de Apoyo a programas nacionales e internacionales.

Proyecto 1. Cofinanciación a proyectos de cooperación internacional en labio leporino, paladar hendido, retracción por quemaduras.

Meta : Cobertura de un 50% a población vulnerable.

Programa de Desarrollo Institucional en Salud.

Proyecto 1. Fortalecimiento del equipo extramural y pago a personal paramédico y especialistas.

Meta : Equipo extramural y pago personal paramédico y especialistas.

Proyecto 2. Reestructuración del estrato de los beneficiarios del SISBEN.

Meta : SISBEN reestructurado.

Proyecto 3. Ampliar Cobertura del régimen subsidiado en salud a población de estrato 1 y 2.

Meta : Ampliar un 10% la cobertura de subsidios a población de estratos 1 y 2.

Proyecto 4. Transferencias Subsidio ley 100-93

Meta : Ampliar los servicios del POS con sujeción a la cobertura de los servicios que ofrezca el centro de salud del municipio.

SECTOR RECREACIÓN, DEPORTE ARTE Y CULTURA

PROBLEMÁTICA DEL SECTOR, CAUSALIDAD Y SUS EFECTOS

El débil desarrollo económico del Municipio se manifiesta en un deterioro de la calidad de vida de sus habitantes, cuya pobreza manifiesta en la estratificación socio-económica, parece estar asociado a la deficiente capacidad de autogestión, no sólo en el campo empresarial, si no en el campo de la utilización de los servicios institucionales como son la recreación, el deporte el arte y la cultura. En la base de ésta problemática puede estar gravitando la desorientación anímica de la población, producto del conflicto vivido muy recientemente. Esto afecta con mayor impacto a la población más vulnerable.

Como consecuencia del deterioro de la calidad de vida se presentan efectos como :

Necesidades básicas insatisfechas referente a la necesidad de esparcimiento y aprovechamiento del tiempo libre para que la niñez, la juventud y la comunidad en general, puedan desarrollar sus destrezas y habilidades en beneficio del municipio y la sociedad.

Pérdida de valores y de autoestima.

Desprotección infantil.

Violencia intrafamiliar.

Falta de liderazgo en programas culturales y deportivos.

Falta de cultura general especialmente en lo relacionado a procesos de participación en eventos de beneficio social, cultural.

Apatía por los valores patrios y artísticos

OBJETIVO GENERAL

Crear las condiciones favorables para que los pobladores del Carmen de Chucurí estén en capacidad de incidir con mayor confianza y voluntad en su propio proceso de desarrollo y en una mejora continua de su calidad de vida.

META

Que el Carmen de Chucurí cuente con proyectos para la atención de la población en los aspectos prioritarios y en especial de la población más vulnerable como son los niños, los jóvenes, ancianos, las mujeres y los limitados físicos.

ESTRATEGIA

A partir de procesos educativos en que se comprometa toda la comunidad y especialmente por quienes cumplen el papel de educadores y servidores públicos, iniciar una campaña de fortalecimiento de valores, como los de participación, autoestima, solidaridad, ayuda mutua, cooperación, compañerismo, valores patrios y artísticos, para promover procesos de participación y organización de la comunidad alrededor de proyectos prioritarios que tiendan a elevar rápidamente el nivel de vida y bienestar de toda la población, empezando de abajo , desde los más vulnerables y vulnerados.

PROGRAMAS Y PROYECTOS DE RECREACIÓN, DEPORTE ARTE Y CULTURA

Dentro del análisis hecho y la priorización de proyectos según programa de gobierno y necesidades de corto y mediano plazo se identificaron los siguientes programas y proyectos.

Programa de Fortalecimiento de la Recreación y Deporte

Proyecto 1. Terminación y dotación del centro urbano recreativo.

Meta : Centro urbano recreativo terminado y funcionando.

Proyecto 2. Implementación de escuelas de formación deportiva en diferentes disciplinas.

Meta : Implementación de 5 escuelas de formación deportiva (fútbol, microfútbol, básquetbol, voleibol, natación).

Proyecto 3. Adecuación y mantenimiento de polideportivos urbanos y rurales.

Meta : 30% de polideportivos adecuados y en buen estado.

Proyecto 4. Adquisición de predios y adecuación de cancha de fútbol municipal.

Meta : Predio adquirido y adecuado de la cancha de futbol municipal.

Proyecto 5. Financiación para la participación de eventos deportivos a nivel municipal, regional e ínter colegiados.

Meta : Participación activa en actividades regionales, ínter colegiados y otros.

Proyecto 6. Dotación de implementos deportivos a escuelas rurales.

Meta : Dotar el 50% de las escuelas de implementos deportivos para la practica de diferentes disciplinas deportivas.

Programa de Fortalecimiento del Arte y la Cultura.

Proyecto 1. Dotación del equipo de sonido, proyector y silletería para el Centro de Capacitación Municipal.

Meta : Contar con una sede dotada para la exposición de arte y eventos culturales.

Proyecto 2. Estudios, diseño y construcción de la biblioteca pública.

Meta : Una biblioteca pública construida y funcionando.

Proyecto 3. Fortalecimiento del Instituto Municipal de Deporte, Recreación y Cultura.

Meta. Instituto fortalecido y funcionando

Proyecto 4. Estudios, diseño y recursos de cofinanciación para la construcción de la Casa de la Cultura.

Meta: Estudios y diseños terminados y gestión de recursos de cofinanciación para el inicio de la construcción de la Casa de la Cultura.

Proyecto 5 Fortalecimiento y apoyo a grupos artísticos urbanos y rurales, y adquisición de instrumentos musicales y dotación para banda infantil municipal.

Meta: 10 Grupos artísticos fortalecidos y dotados logísticamente, y banda infantil dotada.

Programa de Democracia, Participación y Convivencia Pacífica.

Proyecto 1. Identidad y cultura Santandereana. Capacitación para el fomento del desarrollo de habilidades de expresión artística a través del Instituto de Deportes, recreación y Cultura.

Meta : Espacios de expresión artística en sus diferentes modalidades.

Proyecto 2. Integración y formación familiar. Implementar la educación familiar en orientación sexual, relaciones de género y defensa del menor.

Meta :Las comunidades mejoran sus hábitos de comportamiento.

Proyecto 3. Creación de grupos juveniles. Creación de grupos juveniles que lideren programas ecológicos, recreativos, de salud, deportivos y culturales.

Meta : Creación de 10 grupos juveniles en los principales centros pilotos.

Proyecto 4. Programa de recuperación de valores patrios, artísticos y culturales.

Meta : 30% de la Población con identidad, principios y valores fortalecidos.

OTROS SECTORES

Sector Agropecuario.

PROBLEMÁTICA DE LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA, CAUSALIDAD Y EFECTOS

Se puede establecer que los altos costos de producción y los insumos, frente a los pocos recursos de los pequeños agricultores, está generando la baja rentabilidad de los cultivos, por otra parte la inexistencia de políticas de financiación por parte de las entidades crediticias, que motive a los productores a invertir con la garantía de ver retribuido su esfuerzo en el valor final del producto.

También se observa un bajo conocimiento del uso del suelo que impide establecer nuevos cultivos que mejoren la capacidad del mismo o la sustitución de los actuales, por la pérdida en la calidad de los nutrientes en algunos terrenos.

El sistema de comercialización actual de los productos hace que los agricultores no perciban sino una mínima parte del valor que pagan los consumidores finales, debido a la larga cadena de manos de intermediarios por la que pasan los productos, sufriendo además cuantiosas pérdidas físicas por sobre manipuleo que finalmente también se descuentan en el precio que se le paga al productor.

La inadecuada formulación de la UAF basados en unos estudios socioeconómicos y en unas condiciones de habitabilidad alejadas de la realidad local y el desconocimiento del desgaste de los suelos por la continua explotación de algunos cultivos sin ofrecerle ningún tipo de recuperación a aquellos, agravan las condiciones del sector.

OBJETIVO AGRICOLA

Apoyar técnica, logística y económicamente al pequeño agricultor fortaleciendo su capacidad en los procesos de agro industrialización, producción y comercialización de sus productos agrícolas.

META AGRICOLA

Comercialización directa por parte de los productores de El Carmen con los municipios cercanos que integran los mayores centros de consumo para los diferentes cultivos, rompiendo de tajo la cadena de intermediarios que impiden que al productor inicial pueda recibir la rentabilidad esperada.

ESTRATEGIAS AGRICOLAS

Establecer alianzas y convenios con las diferentes entidades que deben apoyar el sector.

Implementar programas a través de la UMATA que permitan al pequeño cultivador y a los agricultores más alejados de los centros poblados acceder a instrumentos técnicos de capacitación que permitan mejorar sus cultivos.

PROGRAMAS Y PROYECTOS AGRÍCOLAS

Proyecto 1. Apoyo a pequeños agricultores a través de la creación del Fondo Rotatorio Agropecuario.

Meta : Constitución y creación mediante acuerdo municipal del Fondo Rotatorio Agropecuario.

Sub-Proyecto 1.1 : Mejoramiento Cultivo de Cacao con el fortalecimiento de APROCAR a través del consorcio ECOCAO y PDPMM

Meta : 100 nuevas hectáreas cultivadas para el año 2001.

Sub-Proyecto 1.2: Establecimiento de la producción del Caucho, a través de la Secretaría de Agricultura del Departamento, ASOCAUCHO, PROCAUCHO Y Ministerio de Agricultura.

Meta : 300 Hectáreas cultivadas para el próximo trienio.

Sub-Proyecto 1.3 : Mejoramiento fitosanitario Cultivos de Aguacate, a través de la UMATA.

Meta : Mejoramiento de 200 Ha.

Sub-Proyecto 1.4. : Mejoramiento de praderas, a través del montaje de viveros con material genético para que los beneficiados sean los mismos precursores del proceso.

Meta : Viveros montados – 3 -

Sub-Proyecto 1.5 : Diversificación, renovación y mejoramiento del material genético vegetal, en convenio con entidades como COAL, CORPOICA, FECACAO Y FEDECAFE.

Meta : Convenios establecidos

Sub-Proyecto 1.6. : Creación de huertas escolares, con el apoyo de la UMATA.

Meta : 12 huertas creadas y capacitación de la comunidad.

Sub-Proyecto 1.7. : Parcelas piloto demostrativas en cultivos predominantes en el Municipio (aguacate, café, cacao, cítricos, hortalizas y otros).

Meta : Parcelas en funcionamiento.- 6 -

Sub-Proyecto 1.8 : Capacitación a ganaderos y agricultores para la utilización de subproductos para la alimentación de otras especies.

Meta : Aprovechamiento total de los sobrantes agrícolas.

Sub-Proyecto 1.9. : Capacitación en producción de especies menores, dirigido a madres cabeza de familia.

Meta : 100 familias con ingresos mejorados a través de la comercialización del producto.

Sub-Proyecto 1.10: Producción de abonos orgánicos a partir de los residuos recogidos en la Planta de tratamiento.

Meta : Campesinos formados en la cultura de la producción de abonos orgánicos.

PRODUCCION GANADERA

PROBLEMÁTICA GANADERA, CAUSALIDAD Y EFECTOS

La escasa tecnificación y mejoramiento de razas sumado al alto costo de mantenimiento de potreros y control de plagas y enfermedades, se constituyen en los principales factores que inciden en una relativa pérdida de competitividad de la ganadería, además de los costos de los insumos para la nutrición y para el mantenimiento de las praderas.

OBJETIVO GANADERO

Ampliar la calidad de las especies ofrecidas a través del mejoramiento genético de razas al mismo tiempo que el mejoramiento de praderas que permitan el aprovechamiento total de los potreros y evite el sobrepastoreo.

META GANADERA

Mejoramiento de las especies destinadas para la ceba, cría y producción de leche; brindar asesoría y capacitación técnica a pequeños productores.

ESTRATEGIA GANADERA

Desarrollar una labor de concientización sobre la necesidad de mejorar las técnicas de manejo y producción ganadera.

PROGRAMAS Y PROYECTOS GANADEROS

Proyecto 1. Apoyo a pequeños ganaderos a través de la creación del Fondo Rotatorio agropecuario.

Sub-Proyecto 1.1 : Inseminación artificial para mejoramiento genético

Meta : 500 ejemplares mejorados.

Sub-Proyecto 1.2. : Adquisición de botiquines y termos de inseminación a través de UMATA.

Meta : Un Botiquín y dos termos de inseminación artificial en funcionamiento.

Sub-Proyecto 1.3. : Capacitación en selección, nutrición y sanidad animal, mejoramiento de pastos, praderas, producción y comercialización.

Meta : 200 Productores capacitados.

Sub-Proyecto 1.4. : Apoyo a productores de otras especies pecuarias (ovina, porcicula, avicultura, cunicultura, otras).

Meta : Apoyo Técnico, logístico y económico a productores de otras especies pecuarias.

PRODUCCIÓN PISCÍCOLA

En los últimos cinco años se ha venido desarrollando una producción piscícola en estanques con poca tecnología en su adecuación; con la cual los pobladores buscan aumentar sus ingresos y mejorar la calidad alimenticia de sus familias.

PROBLEMÁTICA PISCÍCOLA, CAUSAS Y EFECTOS

Las altas pendientes por los cuales corren los cauces de los ríos que bañan el municipio impiden el establecimiento de sitios apropiados para la multiplicación de especies que puedan ser utilizadas como una fuente de abastecimiento, por tal razón se ha venido desarrollando la conformación de estanques piscícolas en diferentes regiones a lo largo del municipio. Con problemas como el establecimiento en zonas de terrenos muy permeables y en sitios con suelos con un alto índice de acidez, características contrarias a las necesarias para la conformación de lagos artificiales.

OBJETIVO

Ampliar la capacidad de consecución de ingresos y mejorar la nutrición en la población del Municipio a través del fomento a la producción de especies piscícolas.

META

Productores organizados en unidades piscícolas desarrolladas a base del aprovechamiento de frutales y otros cultivos cuya producción no se explota con fines comerciales.

ESTRATEGIA

Realizar convenios con instituciones públicas y privadas para la capacitación e industrialización de la piscicultura.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Proyecto 1. : Adecuación de estanques, suministro de elementos y alevinos de la Unidad Piscícola Autosuficiente en la Granja Puesto de Monta.

Meta : Unidad dotada.

Proyecto 2. : Producción de peces dirigido a madres cabeza de familia.

Meta : 20 unidades piscícolas montadas y dotadas.

Proyecto 3. : Capacitación técnica en alimentación, apoyo en población de estanques y especies de cultivo.

Meta : 30 Piscicultores atendidos.

Sector Infraestructura Vial

SERVICIO DE VIAS Y TRANSPORTES

Las vías en el Municipio de El Carmen se encuentran a nivel de afirmado en su totalidad.

La cabecera municipal se comunica con Bucaramanga y otras ciudades por dos vías: la primera que se desprende de la carretera panamericana y tres vías alternas que van al Municipio de San Vicente de Chucurí, todas destapadas, en mal estado y bastante estrechas.

PROBLEMÁTICA EN VIAS Y TRANSPORTES, CAUSAS Y EFECTOS

Toda la malla vial interna del Municipio se encuentra en mal estado así como sus conexiones con la Troncal de la Paz y San Vicente de Chucurí, razón por la cual el deterioro de los vehículos es progresivo, muy pocos quieren invertir en empresas de transporte ante las pocas expectativas de mejoramiento de las vías y, por tanto los pocos que prestan el servicio operan a muy altos costos, problemática ésta que perjudica el comercio de la región y mantiene una situación de alto costo de la vida y bajos precios agrícolas.

OBJETIVO

Mejorar las condiciones de la malla vial y del transporte interno y externo del Municipio.

META

Mantenimiento y recuperación de vías interveredales y mejoramiento de la transitabilidad en vías intermunicipales que comunican con los centros de consumo.

ESTRATEGIAS

Mantenimiento periódico y rutinario de las carreteras veredales, gestionando recursos del Plan Colombia mediante la inclusión en el programa Empleo en Acción, y recuperación de las vías intermunicipales en especial la vía que comunica El Casco urbano con la Troncal de Magdalena, para lo cual se están gestionando los recursos para la elaboración de los estudios para la pavimentación, y establecer convenios con Ministerio de Transporte y el Instituto Nacional de Vías para la rehabilitación de la carretera El Carmen de Chucurí a San Vicente, Sabanales – Salina - Llana Caliente; arreglo de la vía Topón – Centenario - Filo de Oro - San Juan Bosco y la vía Centenario – Angosturas – Santo Domingo - Tres Amigos - Yarima, lo mismo que la vía El Carmen - Salina, vía Honduras - Cirales y Barranco Amarillo - Cirales, terminación la vía a San Juan Bosco y la terminación de algunos anillos viales como El 60-Tres Amigos, Clavellinas - El Treinta - Caño Doradas - Caño Lajas y El Cerro – Cañaverales.

PROGRAMAS Y PROYECTOS EN VIAS Y TRANSPORTES

Programa de Apertura, Rehabilitación, Pavimentación y Mantenimiento de la Malla Vial Municipal.

Proyecto 1. : Cofinanciación para el alquiler de maquinaria para mantenimiento vías veredales.

Meta : Convenios establecidos 1.

Proyecto 2. : Cofinanciación de Proyecto de apertura vía Diviso Cirales-la Victoria y Santo Domingo-Sinaí-el Indio.

Meta : Aprobación diseño y construcción de 16 Km.

Indicador = Kilómetros construidos x 100/16 (Porcentaje)

Proyecto 3. : Rehabilitación de Puentes veredales.

Meta : Rehabilitación de 5 puentes veredales.

Indicador = Número de puentes rehabilitados x 100/5 (Porcentaje)

Proyecto 4. : Mantenimiento de la malla vial urbana.

Meta : 100% de la Malla vial urbana existente recuperada.

Proyecto 5. : Pavimentación de vías urbanas, construcción de sardineles y andenes.

Meta : Pavimentación de un kilómetro de vías urbanas.

Indicador = Kilómetros pavimentados x 100 (Porcentaje)

Proyecto 6. : Estudios, diseño y construcción vía circunvalar que comunica la calle 2 con la carrera 2 (anillo vial de interconexión zona comercial).

Meta : 0.5 kilómetros.

Indicador = Kilómetros construidos x 200 (Porcentaje).

Proyecto 7. : Mantenimiento y recuperación de las vías rurales.

Meta : Mantenimiento y recuperación de 100 kilómetros.

Indicador = Kilómetros de vías recuperadas. (Porcentaje)

Proyecto 8. Mantenimiento vía la Palma-San Juan Bosco-la Aragua.

Meta : mantenimiento de 10 kilómetros

Indicador = Kilómetros de vía recuperada X 100/10 (Porcentaje).

SERVICIO DE COMUNICACIONES

En Agosto de 1993 TELECOM inaugura el novedoso sistema telefónico local a través de una central NEAS, la cual tiene capacidad para 500 abonados de los cuales hay instalados 165 domiciliarios, además presta el servicio de Telegrafía y FAX. El servicio se encuentra sistematizado y enlazado por medio de la Ciudad de Barrancabermeja.

Además se cuenta con 15 puntos de telefonía rural mediante el SISTEMA DE ATENCION INMEDIATA (SAI); cada punto dispone con dos líneas comunitarias y cinco para venderlas a los habitantes del campo.

PROBLEMÁTICA EN COMUNICACIONES, CAUSALIDAD Y EFECTOS

La principal dificultad con las comunicaciones tiene que ver con la frecuente suspensión del servicio telefónico de larga distancia y el aislamiento de muchas veredas.

De otra parte, en la jurisdicción no circula ningún órgano informativo de prensa, razón por la cual la comunidad requiere de un periódico que contribuya a estructurar los lazos culturales y la identidad del Municipio, además de actualizarse en la información.

OBJETIVO

Aumentar la cobertura del servicio telefónico en el área rural y mejorar la prestación del servicio de larga distancia, así como promover la creación de un periódico local.

META

Cobertura telefónica rural aumentada, mejorado el servicio de larga distancia y comunidad enlazada a través de un periódico local.

ESTRATEGIA

Implementación de la telefonía rural social.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Proyecto 1. : Establecer la línea de correo electrónico para la administración Municipal.

Meta : Servicio de internet instalado.

Proyecto 2. Gestión de recursos para ampliación de la cobertura rural y mejoramiento del servicio de larga distancia a través del sistema satelital.

Meta : 10% ampliación de cobertura de telefonía rural y normalización del servicio de larga distancia.

Sector Gobierno- Planeación e Institucional

El Gobierno local es conciente de las dificultades del Municipio para adaptarse al nuevo modelo de descentralización que busca elevar la eficiencia y eficacia en la asignación de los recursos y en la misma prestación de los servicios públicos.

Es importante que la Estructura Administrativa se adecue a las necesidades que demanda la ejecución del Plan de Desarrollo y el Esquema de Ordenamiento Territorial, se asigne al personal de acuerdo a una evaluación muy concienzuda de las capacidades personales y los elementos tecnológicos de apoyo.

PROBLEMÁTICA DEL DESARROLLO INSTITUCIONAL, CAUSAS Y EFECTOS

El Municipio presenta un rezago de desarrollo institucional en las diferentes áreas de gestión, especialmente en lo relacionado con la administración de los servicios públicos de acueducto, matadero, plaza de mercado, disposición final de basuras, protección de recursos naturales, planificación, tal como se reflejó en los diferentes diagnósticos.

Las causas en las deficiencias administrativas de dichos servicios provienen del nivel de capacidad de gestión en todas las áreas como son: participación ciudadana, planeación, gestión de proyectos, gerencia y finanzas municipales.

OBJETIVO

Mejorar las condiciones que eleven la capacidad de gestión de la Administración Municipal en sus diferentes áreas, actualizándolas en los aspectos legales, administrativos y operativos.

META

Capacidad de Gestión de la Administración Municipal en proceso de mejoramiento continuo.

ESTRATEGIA

Iniciar un proceso de Planeación del Desarrollo Institucional en el que participen, de manera activa y comprometida con los cambios, todo el personal de las diferentes dependencias y la ciudadanía en general.

PROGRAMAS Y PROYECTOS

Programa de Desarrollo Institucional

Proyecto 1 Fortalecimiento en personal, capacitación, dotación y adquisición equipos en las dependencias de UMATA, desarrollo comunitario, Planeación Municipal y Tesorería.

Meta: Planeación estratégica en marcha.

Proyecto 2. Adquisición del software para actualización de sistemas de información, proyectos y facturación en hacienda y servicios públicos.

Meta: Software en funcionamiento acuerdo a la ley.

Proyecto 3. Implementación de mecanismos de participación ciudadana copacos y de las veedurías ciudadanas.

Meta: Mecanismos de participación y veedurías implementadas.

Proyecto 4. Organización de un Centro de Documentación e Información.

Meta: Centro de Documentación en funcionamiento.

Sector Desarrollo Comunitario y Vivienda de Interés Social.

PROBLEMÁTICA SOCIAL, CAUSALIDAD Y EFECTOS

El débil desarrollo económico del Municipio se manifiesta en un deterioro de la calidad de vida de sus habitantes, cuya pobreza se hace manifiesta en la

estratificación socio-económica que ubica a la mayor parte de la población en los estratos 1 y 2.

El deterioro de la calidad de vida parece estar asociado a la deficiente capacidad de autogestión, no sólo en el campo empresarial, si no en el campo de la formación personal con proyección social y su nivel cultural. En la base de ésta problemática puede estar gravitando la desorientación anímica de la población, producto del conflicto vivido muy recientemente. Esto afecta con mayor impacto a la población más vulnerable.

Como consecuencia del deterioro de la calidad de vida se presentan efectos como :

Desconfianza y egoísmo que domina la cultura local, especialmente lo relacionado con procesos de participación social y fomento de creación de empresas y negocios asociativos.

Necesidades básicas insatisfechas sobre todo en la calidad de las viviendas, viviendas inadecuadas, hacinamiento crítico, viviendas sin servicios básicos y alta dependencia económica, además de cierto ausentismo escolar por épocas de cosecha.

Pérdida de valores y de autoestima.

Desprotección infantil.

Violencia intra familiar.

Alta incidencia de enfermedades prevenibles.

OBJETIVO

Reducir los niveles de pobreza y elevar la calidad de vida de la población de El Carmen, empezando por la inversión social en la atención de los problemas prioritarios que en el campo social afronta la población.

META

El Carmen cuenta con proyectos en ejecución para la atención de la población en los aspectos de vivienda de la población más vulnerable y de la permanente formación integral de sus pobladores.

ESTRATEGIA

A partir de procesos educativos en que se comprometa toda la comunidad y especialmente por quienes cumplen el papel de educadores y servidores públicos, iniciar una campaña de fortalecimiento de valores como los de participación, autoestima, solidaridad, ayuda mutua, cooperación, compañerismo, etc., para promover procesos de participación y organización de la comunidad alrededor de proyectos prioritarios que tiendan a elevar rápidamente el nivel de vida y bienestar de toda la población, empezando de abajo , desde los más vulnerables y vulnerados.

PROGRAMAS Y PROYECTOS SOCIALES

Programa de Construcción y Mejoramiento de la Vivienda Rural y Urbana

Proyecto 1. Apoyo a programas de construcción de vivienda de interés social en ejecución y nuevas.

Meta : Viviendas construidas nuevas y en ejecución 100.

Indicador = Número de viviendas nuevas y en ejecución (Porcentaje).

Proyecto 2. Cofinanciación de proyectos de Mejoramiento y construcción de vivienda social rural

Meta : Vivienda rural mejoradas 100.

Indicador = Número de viviendas mejoradas o construidas. (Porcentaje).

Programa de Desarrollo Comunitario y Participación Ciudadana

Proyecto 1. Fortalecimiento de mecanismos de participación: Copacas, veedurías ciudadanas, Consejo Municipal de Planeación, J.A.C, a través de apoyo logístico y técnico.

Meta : Mecanismos de participación fortalecidos y funcionando.

Proyecto 2. Apoyo y fortalecimiento de programas productivos a mujeres cabeza de hogar

Meta : Diez Programas y/o proyectos productivos articulados llegando a la población más necesitada.

Indicador 0 Proyectos productivos generados X 100/10 (Porcentaje)

Proyecto 3. Subsidio Población estratos 1 y 2; apoyo a mayores adultos y plan integral de apoyo a la tercera edad.

Meta : Ampliar cobertura en el 15% a población adulta y tercera edad.

Proyecto 4. Apoyo a personas desplazados por la violencia a través de proyectos productivos.

Meta : Cinco proyectos productivos a desplazados por la violencia.

Proyecto 5. Apoyo a programas de desarrollo comunitario y emisora comunitaria.

Meta : 30 Personas capacitadas, lideres, con cultura de participación organizativa y manejo de proyectos.

Proyecto 6. Adecuación y Dotación de la Casa comunitaria campesina.

Meta : Casa comunitaria campesina adecuada y dotada 1.

Sector Eléctrico

El 95% de la población urbana cuenta con el servicio de energía durante las 24 horas del día, en el área rural la cobertura es del 80% de la población. El mantenimiento del servicio está a cargo de la Empresa Electrificadora de Santander.

PROBLEMÁTICA ELÉCTRICA, CAUSAS Y EFECTOS

Debido a la amplia extensión territorial se presenta un déficit de cobertura en la prestación del servicio de energía en el área rural del Municipio.

OBJETIVO DEL SERVICIO DE ENERGÍA

Incrementar la cobertura del servicio de energía en el área rural y brindar cobertura total en el área urbana del Municipio.

META DEL SERVICIO DE ENERGÍA

Cobertura eléctrica incrementada al 100% en el área urbana y rural.

ESTRATEGIAS

Gestionar convenios de cofinanciación con la EESA para adelantar proyectos de ampliación de cobertura del servicio electrificación rural y urbano.

PROGRAMAS Y PROYECTOS ELÉCTRICOS

Programa de Ampliación de Electrificación Urbana y Rural.

Proyecto 1. : Cofinanciación para la electrificación del programa de vivienda de Interés Social El Nopal.

Meta : Servicio instalado en las viviendas.

Proyecto 2. : Electrificación Rural

Meta : Aumento de cobertura al 90%

Proyecto 3. : Electrificación urbana.

Meta : Aumento de cobertura al 100%

Sector Ambiental

PROBLEMÁTICA AMBIENTAL, CAUSAS Y EFECTOS

Dentro de la problemática que presenta el medio ambiente de El Carmen de Chucurí cabe destacar los siguientes fenómenos :

El incremento de colonos madereros en la parte selvática del Municipio, especialmente hacia la Serranía de los Yariguies, provocando erosión, contaminación y reducción de caudales de las quebradas y del Río Vergelano y otros.

Inexistencia de controles sobre la explotación maderera.

Poco énfasis en tecnología conservacionista y protectora del suelo dentro de los programas académicos.

La escasez de fuentes de empleo y de ingresos hace que la gente presione sobre los recursos naturales.

Las prácticas de tumar y quemar el bosque para establecer cultivos y pastos.

El incremento de la población en las microcuencas Consuelo, Cristalina y La Negra presiona el mal uso del suelo sobre la margen del Río Oponcito, reduciendo su caudal de por sí contaminado por las aguas servidas del casco urbano.

En general puede establecerse que el deterioro del medio ambiente en el Municipio de El Carmen se origina en los hábitos culturales tradicionales para resolver los problemas económicos de la población a costa de los recursos naturales. Esto conlleva enormes costos de sostenibilidad para las generaciones futuras, razón por la cual es necesario explorar otro tipo de soluciones económicas para la generación actual. Esta actividad podría concentrarse en el trabajo de lograr mayor valor agregado a sus productos a través de una drástica reducción de la cadena de intermediarios y la transformación agroindustrial de productos perecederos en productos duraderos de alto valor en el mercado.

OBJETIVO AMBIENTAL

Reducir y detener el actual proceso de deterioro de las condiciones ambientales naturales en el Municipio.

META AMBIENTAL

Establecer que las condiciones ambientales naturales del Municipio del Carmen sean conservadas.

ESTRATEGIA AMBIENTAL

A partir de procesos educativos y de planificación del uso de los recursos naturales, crear una cultura conservacionista y de agregación de valor a los productos agropecuarios, fomentando las organizaciones ecológicas y de comercialización de productos.

PROGRAMAS Y PROYECTOS AMBIENTALES

Programa de Educación Ambiental

Proyecto 1. Organización de Gupos Ecológicos en las zonas de mayor impacto ambiental del Municipio.

Meta : Diez Grupos ecológicos organizados en las zonas de mayor impacto ambiental del municipio.

Proyecto 2. Capacitación a grupos ecológicos en impacto ambiental, tecnologías y producción biológicas.

Meta : 10 Grupos ecológicos capacitados en impacto ambiental, tecnologías, producción biológica, desarrollo sostenible, comercialización de productos agropecuarios y procesos agroindustriales.

Proyecto 3. Montaje de granjas biológicas autosuficientes (GRANBIA) demostrativas.

Meta : Cinco Granjas demostrativas funcionando en zonas de mayor impacto ambiental.

Proyecto 4. Adecuación del programa de básica primaria enfocado hacia el desarrollo sostenible y la planeación del uso de los recursos naturales.

Meta : Programa de básica primaria adecuado.

Programa de Regulación del Medio Ambiente

Proyecto 1. Formulación del Plan de Desarrollo Ambiental del Municipio con apoyo de la CAS y la Gobernación de Santander.

Meta : Plan de Desarrollo Ambiental formulado.

Proyecto 2. Adquisición, Conservación y recuperación de micro cuencas.

Meta : Micro cuencas conservadas y en proceso de recuperación (ver sector agua potable y saneamiento básico).

Proyecto 3. Implementación del Sistema de información, monitoreo y control ambiental.

Meta: Sistema implementado 1.

Proyecto 4. Programa de protección y conservación Serranía de Yariguíes.

Meta : Conservación de la serranía en su jurisdicción.

Proyecto 5. Diseño y construcción de obras de mejoramiento de entrega de aguas residuales. Casco urbano.

Meta: Entrega de descarga de aguas residuales funcionando.

Proyecto 6. Recuperación y protección forestal de las laderas occidental y sur al casco urbano.

Meta : 5 hectáreas recuperadas y protegidas..

Proyecto 7. Recuperación y descontaminación de laderas del actual botadero de basuras (Río Vergelano)

Meta : Recuperar las laderas al botadero en dos Hectáreas..

Programa de Protección del recurso Hídrico

Proyecto 1. : Reforestación de rondas a los cauces y nacimientos de agua abastecedoras de acueductos.

Meta : 50 Ha de rondas a cauces y nacimientos protegidos.

Indicador = $N|$ de Ha. Reforestadas X 100/50 (Porcentaje)

Proyecto 2. Construcción malecón sobre sector cañada caño picho.

Meta : Malecón construido y funcionando.

CAPITULO 2

PLAN PLURIANUAL DE INVERSIONES

El Plan de Inversiones establece la estructura de financiamiento del Programa de Ejecución (Plan de Desarrollo), identificando las fuentes y usos de recursos. Adicionalmente establece la cuantificación de los programas y proyectos e inversiones programadas, como resultado del desarrollo de la elaboración del programa de ejecución del Esquema de Ordenamiento Territorial.

Para la cuantificación de los recursos se hicieron las proyecciones financieras del Municipio de El Carmen a fin de plantear las posibles formas de financiación de los proyectos a ejecutar en la presente Administración Municipal.

DISPOSICIONES VARIAS

Los presupuestos de ingresos y gastos municipales de las respectivas vigencias de que trata el presente Programa de Ejecución, se elaborarán y ejecutarán dando cumplimiento de lo establecido en el plan plurianual de inversiones.

El Alcalde Municipal debe comprometerse a efectuar las debidas apropiaciones presupuestales acorde a la vigencia que comprende los años 2001, 2002 y 2003 a fin de cumplir los costos estimados en el Plan de Inversiones aquí establecido.

Para el seguimiento del presente Programa de Ejecución a través del Plan de Desarrollo el Alcalde Municipal presentará informe anual de la ejecución del mismo al Concejo Municipal de El Carmen.

Con base en el presente Plan de Desarrollo y para su efectiva ejecución, el Municipio de El Carmen tendrá en cuenta los Planes de Acción que, con la coordinación de la Oficina de Planeación Municipal, presenten las diferentes instancias sectoriales y que sean aprobados por el Consejo de Gobierno Municipal. En el caso de los sectores financiados con transferencias nacionales, especialmente educación y salud éstos planes deberán ajustarse a las normas legales establecidas para dichas transferencias.

Las diferentes secretarías u organismos responsables preparan los Planes de Acción para cada uno de los sectores (salud, educación, vías, etc.), bajo la coordinación de la Oficina de Planeación. Estos planes son los planes operativos en los cuales se definen detalladamente las acciones, los responsables, los tiempos, los recursos y, en general, el cronograma de la ejecución, seguimiento y evaluación de dichos planes en correspondencia con las metas fijadas en el Plan de Desarrollo Municipal.

Si durante la vigencia del presente Plan de Desarrollo se establecen nuevos planes en las entidades del nivel más amplio o disposiciones que deben tenerse en cuenta sobre el particular, el Alcalde podrá presentar para la aprobación del Concejo, ajustes a su plan plurianual de inversiones, para hacerlo consistente con aquellos.

CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

- Es importante resaltar que en el presupuesto de ingresos y gastos de la vigencia 2001, se involucraron proyectos bosquejados y priorizados dentro del Esquema del Plan de Ordenamiento Territorial del municipio, lo cual permitió y facilitó la elaboración del Plan Plurianual de inversiones para próximas vigencias.
- El presente Plan de Ejecución se articula mediante el Plan Desarrollo para que plasme en su totalidad el Plan de Gobierno propuesto por el Alcalde electo, al igual que involucre los lineamientos, postulados, Misión y Visión del Esquema de Ordenamiento Territorial con amplia participación de la comunidad y el Consejo Municipal de Planeación.
- Se recomienda fortalecer y apoyar técnica y logísticamente las dependencias de Planeación Municipal, Oficina de Desarrollo Comunitario, Tesorería Municipal y la Unidad de Asistencia Técnica – UMATA, para que jueguen un papel preponderante y decisivo en el cumplimiento de las metas, objetivos, control y seguimiento al Plan de Desarrollo y al Esquema de Ordenamiento Territorial.
- El Municipio requiere la aplicación de estrategias y programas para mejorar las finanzas municipales, sobre todo en lo referente a mayor esfuerzo fiscal por parte de los contribuyentes.
- La administración Municipal debe realizar ingentes esfuerzos de gestión ante las entidades públicas y privadas, a los diferentes fondos de cofinanciación, para obtener los recursos necesarios para la ejecución de los proyectos del Plan Plurianual de inversiones y del E.O.T de corto, mediano y largo plazo.
- Para lograr cristalizar las metas, objetivos del Plan de Desarrollo propuesto, la administración, deberá encaminar sus esfuerzos a la gestión de recursos de cofinanciación, priorizando en los siguientes sectores: Agua Potable y Saneamiento Básico, Infraestructura vial y equipamientos, educación, medio ambiente y sector agropecuario.

Consultar Mapas 40 y 41 en Volumen 4.

ANEXOS

PLAN PLURIANUAL DE INVERSIONES